

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINUE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 1 de 5

1. Ficha de Identificación

Facultad: CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: TRABAJO SOCIAL			
Semestre: Sexto	Periodo Académico: 2p. 2021	1. Helmer David Agualimpia Romero.	1. Mecanismos de restitución y defensa de los derechos fundamentales.
Docente Orientador del seminario			
Helmer David Agualimpia Romero			
Título del PAT Colectivo			
Implementación de proyectos sociales que garanticen el respeto de los Derechos fundamentales de los grupos sociales.			
Núcleo Problémico			
Tema: Trabajo Social en el contexto de las Familias y los Grupos Sociales en la Región Caribe.			
Núcleo: ¿Cómo gestionar proyectos sociales que conlleven al respeto de los Derechos fundamentales dentro de los procesos con grupos?			
Línea de Investigación			
Trabajo Social y Derechos Humanos			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

- **Descripción del Problema**

El concepto de vulneración de los Derechos Humanos se puede observar en ciertas comunidades del Caribe Colombiano, esto denota falencias de tipo social, económicas y políticas, además de ciertas problemáticas de violencia y vulneración de los distintos derechos inherentes a la dignidad humana, de aquí se dependen el eje temático del presente estudio; donde se busca brindarle un espacio a esas voces, contando con intervención directa y a través de medios digitales, logrando así conocer la realidad diaria de cada una de esas personas que habitan dentro del caribe colombiano.

Con el fin de conocer e identificar una muestra de grupos sociales, se seleccionan los municipios de Sabana Grande y Galapa como poblaciones de estudio, por lo tanto se realizaron ciertas visitas y charlas por vía WhatsApp durante lo corrido del presente año, logrando conocer de primera mano las quejas y opinión de las personas sobre sus derechos, en las que se identifican falencias muy graves, tales como el derecho a la salud y buena atención médica y otras problemáticas más, que están relacionadas con la vulneración de sus derechos.

¿Las preguntas de investigación formuladas por los dos grupos de sexto semestre de Trabajo Social son:

¿Ha incidido la Pandemia por COVID-19 en el Incremento de la Violencia Intrafamiliar en el Municipio Sabanagrande Atlántico Durante el 2020-2021?

¿Cuál es causa que genera desigualdad y vulneración de los derechos de las familias e individuos en el municipio de Galapa Atlántico en el periodo de 2020?

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 2 de 5

- **Justificación**

La lucha por la defensa de los Derechos Humanos y Derechos Fundamentales de las personas que pertenecen a los grupos sociales, no cuenta con un acompañamiento eficaz del Estado, en ocasiones las vulneración son cometidas por las instituciones, lo que obliga a las comunidades a resistir desde la sociedad civil y movilización social, lo que se busca evidenciar con este proceso de investigación formativa, es la debilidad estatal existente ante las pocas garantías particulares y propias que se estipulan a través de las políticas públicas, deja en visto que a pesar de Colombia se identificada según la Constitución política de 1991 como un “Estado social de Derecho”, hay derechos que les son quebrantados por el mismo Estado y la sociedad colombiana, es preciso mencionar que se sostiene el hecho de considerar que dicho Estado debe fortalecer, diseñar e implementar las políticas públicas para garantizar una verdadera protección, el hecho no es simplemente instaurar políticas y decretos si estos no se cumplen como deben ser, ser reconocidos por el Estado como necesarios y fundamentales para el buen ejercicio ciudadano.

- **Objetivos**

Identificar cual es la cusa que genera desigualdad y vulnerabilidad de los derechos de familia e individuos en el municipio de Galapa Atlántico en el periodo 2020.

Determinar la importancia que tiene el respeto de los derechos humanos en la comunidad del municipio de Galapa Atlántico.

Analizar las consecuencias que ha generado la vulneración de los derechos de la comunidad de Galapa Atlántico.

Resaltar y orientar la importancia de los derechos en el municipio de Galapa Atlántico.

Conocer la incidencia de la pandemia por COVID-19 en el incremento de la violencia intrafamiliar en Sabanagrande Atlántico durante el 2020-2021.

Identificar los factores que generan conflictos en las familias durante la pandemia

Identificar los tipos de la violencia intrafamiliar en las familias del municipio de Sabanagrande

Conocer las redes de apoyo con las que cuentan las personas víctimas de violencia intrafamiliar del municipio de Sabanagrande.

Identificar los procesos de atención proporcionados por las autoridades competentes cuando se presenta un caso de violencia intrafamiliar en el municipio de Sabanagrande.

Caracterizar a la población víctima de violencia intrafamiliar en el municipio de Sabanagrande.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 3 de 5

- **Marco Teórico o Referente Teórico**

Los dos PAT Colectivo de sexto semestre de Trabajo Social se desarrollaron a partir de conceptos como Derechos Humanos, Derechos Fundamentales, Grupos Vulnerables, Protección Integral, Enfoque Diferencial, Violencias, Paz, Resistencia, Reivindicación, en un marco histórico que presenta la evolución de la protección especial constitucional de los grupos vulnerables y sus problemáticas sociales derivadas del fracaso de la protección social, el cual ha aumentado los niveles de desigualdad de las familias del caribe colombiano, lo que conlleva a un contexto de total vulnerabilidad y olvido estatal

- **Metodología**

La metodología empleada en Pat, es la cualitativa; permite construir desde el canon discursivo, documentos u observaciones directas; permite unir el conocimiento natural con el científico; para construir conocimiento desde las ciencias sociales. Lo cual se traduce a partir de entrevistas, revisiones documentales, elaboración de estados de arte; que facilite en los estudiantes sus abordajes para intervenciones pertinentes, y sea el Trabajo Social un medio y un fin para el desarrollo social y formulación de política social que garanticen el bienestar desde una perspectiva de derechos y justicia de género.

- **Resultados (análisis y discusión)**

Dentro de los aspectos a destacar encontramos dos formas: metodológicos y conceptuales. En los primeros, la mayoría de las estudiantes incorporan las técnicas escriturales bajo la guía de las normas APA, además finalizaron la metodología empleada para segundo semestre del 2021. En la segunda; se encuentra una mayor conceptualización sobre la formación en Trabajo Social contemporáneo, que se amplía en el espectro social y urbanístico buscando nuevos abordajes y comprensiones.

Definitivamente, las estudiantes logran identificarse con cada una de las propuestas investigativas; que en algunos casos son de sus lugares de origen. Donde se identifican abstracciones sociales en algunos Municipios del Departamento del Atlántico como: El problema relacionado la protección de grupos sociales y familias, hasta el estudio de las causas que aumentan las brechas de desigualdad social en Colombia.

A continuación, se anexan las principales categorías analizadas por las estudiantes:

Importancia de respetar los derechos humanos:

Los Derechos Humanos son elementos esenciales en la vida de cualquier persona, pues fomenta su amplio desarrollo, brindándonos así garantías ante la justicia, libertad de religión, de vivir en un ambiente sano, de forma igualitaria; de vivir saludables y plenos.

Consecuencia de vulneración de los derechos humanos:

La vulnerabilidad coloca hay quien la padece en una situación de desventaja en el ejercicio pleno de sus derechos y libertades. La vulnerabilidad viola los derechos de los miembros más débiles de la sociedad y los margina, razón por la cual el estado tiene la responsabilidad de reconocer, proteger y hacer efectivos los derechos de quienes se encuentran en una condición vulnerable.

Los Derechos Humanos más afectados en el municipio de Galapa son los derechos económicos, sociales y culturales especialmente el derecho a la igualdad de oportunidades y el derecho al desarrollo.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIÑE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 4 de 5

Importancia de dar a conocer los derechos humanos:

Los derechos humanos son normas que reconocen y protegen la dignidad de todos los seres humanos. Estos derechos rigen la manera en que los individuos viven en sociedad y se relacionan entre sí, al igual que sus relaciones con el Estado y las obligaciones del Estado hacia ellos.

Análisis de las categorías

Con la Declaración Universal de los Derechos Humanos de 1948, se estableció un objetivo mundial de velar por el respeto, la libertad, integridad de la sociedad, por ser un aspecto transversal para el desarrollo humano y fortalecimiento del capital social por eso es importante llevar a cabo las respectivas orientaciones a las personas sobre sus derechos y por qué debe hacerlos respetar.

Importancia de respetar los derechos humanos:

Los derechos humanos son parte fundamental en la vida de cualquier persona ya que estos contribuyen al desarrollo, los derechos humanos nos brindan garantías ante la justicia para que no se nos vulneren ninguno de ellos ya que somos libres, libres de escoger cualquier tipo de religión, de vivir en un ambiente sano y de calidad de forma igualitaria, de vivir saludable y pleno, por eso es importante recordarle a las personas muy constantemente que tener unos derechos que los protege ante cualquier injusticia que se les presente; por eso es bueno utilizar en la actualidad los distintos mecanismos y equipos tecnológicos para hacer llegar cada información referente a estos temas, para así brindarle a las personas día a día una nueva información sobre los derechos que los respaldan.

Consecuencia de vulneración de los derechos humanos:

Se es vulnerable al daño ocasionado por situaciones como la crisis económica, el desempleo, la falta de igualdad de oportunidades, las conductas discriminatorias de los distintos sectores de la sociedad e incluso de los fenómenos naturales, estos y muchos otros son los derechos que son vulnerados en las dos comunidades visitadas en el municipio de Galapa-Atlántico.

Importancia de dar a conocer los derechos humanos:

En algunos casos se puede llegar a creer que toda la persona son conocedoras de los derechos que los respaldan por el simple hecho de ser humano, pero cuando nos dedicamos a investigar sobre ello nos podemos chochar con una realidad completamente distinta; ya que si existen personas que aún no tienen el conocimiento previo de que es un derecho, es el caso de algunos individuos del municipio de Galapa-Atlántico, más exactamente en el barrio villa virginio y el mohán que son sectores donde se puede observar la carencia de necesidades con las que viven. empoderamos a las personas de esa comunidad ya que ellos merecen la dignidad de la sociedad con mejor calidad de vida, ya sea por parte del gobierno o de su ambiente de trabajo. Cuando no la reciben, pueden levantar la voz.

- **Conclusiones**

La protección integral de los grupos sociales y familias es responsabilidad del conjunto de entidades ejecutivas del nivel nacional, departamental y local, que deben trabajar armónicamente con las demás entidades estatales, comunidad internacional, particulares y sociedad civil, esto con el objetivo de cumplir lo establecido en la constitución política de Colombia y Tratados Internacionales de Derechos Humanos.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 5 de 5

- **Bibliografía**

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA. Servicio de Información Bibliográfica y Documental de la Universidad de Alicante. SIBID [http:\(http://www.cervantesvirtual.com\)](http://www.cervantesvirtual.com)

Constitución Política de Colombia (2009). Constitución política de Colombia. Bogotá. Kingkolor s.a.

Discriminación Social Desde Una Perspectiva Psicológica. Revista de Psicología Universidad de Antioquia 4(1):7–20.

González CJM, L. V. (2018). violencia intrafamiliar, una mirada desde la adolescencia., (págs. 275-285). <https://www.uninorte.edu.co/documents/7399101/12536650/1+Barranquilla+y+el+deterioro.pdf/60c52caa-47a7-4404-a8f2-efde253c8078>

Hurtado Pozo, José, 1942. Derechos humanos, bien jurídico y Constitución. Biblioteca americana [http \(http://www.cervantesvirtual.com/\)](http://www.cervantesvirtual.com/)

Katerin Orozco Aguancha, L. K.-T. (2020). mujeres victimas de violencia intrafamiliar en el norte de colombia. revista de ciencias sociales (RCS).

Laura Vanessa Argumedo Torres, K. J. (2016). Estudio de la violencia intrafamiliar y salud mental en el distrito de santa marta. Santa Marta: Universidad cooperativa de Colombia.

Nacional., R. (4 de junio de 2020). Violencia intrafamiliar en cuarentena, debate en el Senado. El espectador.

Pérez Laño, Antonio Enrique. Concepto y concepción de los derechos humanos (Acotaciones a la ponencia de Francisco Laporta).

Roemer John, E. (1998) Igualdad de género. Universidad de california <https://core.ac.uk/download/pdf/230189103.pdf>

Sánchez, C. (08 de febrero de 2019). Normas APA – 7ma (séptima) edición. Normas APA (7ma edición). <https://normas-apa.org/>

SIRDEC., I. N. (2020). comparativo de los tres primeros meses de aislamiento preventivo, Colombia marzo 25 a junio 24 del 2020. Colombia.

SIRDEC., I. N. (2020). Comparativo entre los tres primeros meses de aislamiento preventivo, colombia marzo 25 a junio 24 del 2020. pag 22- 31. colombia.

Villazón Donoso Jorge, Barranquilla y el deterioro en su entorno natural.

Villegas Arenas, Guillermo, Julián Andrés, and Toro Gaviria. 2010. La Igualdad Y La Equidad: Dos Conceptos

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 6 de 5

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

A través del proyecto: Implementación de proyectos sociales que garanticen el respeto de los Derechos fundamentales de los grupos sociales. se busca concientizar sobre la importancia de la Defensa de los Derechos Humanos y Derechos Fundamentales en los territorios, bajo el entendido que los Derechos se exigen y no se mendigan, dado a que sus cumplimientos son de carácter constitucional y cuentan con respaldo internacional.

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

Se abre una nueva potencia dentro de la dimensión de Derechos Humanos y Derechos Fundamentales, los desafíos de trabajo social frente a su promoción y defensa en la medida que se aborden problemáticas que impiden el respeto de estos, lo cual también es importante en el proceso de enseñanza aprendizaje y formación investigativa.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa.

El impacto de este proyecto de PAT Colectivo aportará al desarrollo de las Líneas de Investigación del Programa de Trabajo Social (Trabajo Social y Derechos Humanos, Políticas Públicas y Políticas Sociales) y se socializará en eventos de divulgación, de igual manera al convertirse en un trabajo de grado que servirá de insumo para procesos de investigación estricta posteriores.

Tabla 1: Relación de los proyectos

NO.	Estudiantes	Proyectos
1	LEYMI MARIA VIDES CABEZA. WENDY CARPIO GERRERO.	CAUSA QUE GENERA DESIGUALDAD Y VULNERACION DE LOS DERECHOS DE FAMILIA E INDIVIDUOS EN EL MUNICIPIO DE GALAPA ATLANTICO
2	Danna Cardona Brenda M Sayas.	Incidencia de la Pandemia por COVID-19 en el Incremento de la Violencia Intrafamiliar en el Municipio Sabanagrande Atlántico Durante el 2020-2021

Fuente de consulta: PAT Colectivos 2P-2021.

Elaboración: Propia.